

## Sin la paz, El País y las manipulaciones informativas

Deia, 1983-04-07.

El título parece confuso, y lo es adrede, a tono con la oscura manipulación que se produce en la opinión pública española cuando se trata del *problema vasco*.

Este ejemplo que señalo hoy es simple: Radio Nacional de España, R-1, ha comenzado con "el cambio" socialista a dar en los primeros servicios informativos de la mañana los titulares de los *seis diarios de mayor tiraje en España*. El rasero del tiraje parece justificación selectiva, inocente, pero no lo es, porque así puede este potente monopolio del Estado difundir los puntos de *información y de opinión* de cuatro diarios de Madrid: "País", "ABC", "Diario 16" y "Ya".

Cataluña tiene opción a dos diarios: "La Vanguardia" y "El Periódico".

Y en cuanto a nosotros, ya saben en Madrid que los vascos no tenemos tirajes de ese listón.

En el caso que esta fórmula informativa, y nos referimos ahora al caso vasco sólo, hubiese sido adoptada de buena fe, se trataría de enmendar el desequilibrio informativo cuando algunos de estos titulares hicieran referencias a nuestro País, cosa que ocurre a menudo, a veces en forma de acusaciones concretas; pero no es así, sino que mientras están escuchando en todo el Estado español las versiones que da Madrid acerca de lo vasco, y potenciadas de algún modo por Radio Nacional, los afectados estamos asintiendo con el silencio.

No tenemos los medios de respuesta de hacer llegar nuestra versión.

Ni en tiempos de UCD ni siquiera en los de Franco se producía este fenómeno.

Si los vascos del PSOE tuvieran hoy la menor sensibilidad vasca hubieran intervenido ante esta manipulación, pero no tienen ninguna que pueda molestar la estrategia política de su Gobierno.

Los vascos hemos tenido históricamente que idear medios para paliar este problema de una opinión española manipulada agresivamente. Citaré uno de hace un siglo: El periódico "La Paz" fue publicado en Madrid por los diputados vascos entre el 7 de mayo de 1876 y el 21 de agosto de 1878 para contrarrestar la influencia ferozmente antivasca de la prensa española en la ocasión angustiosa de decidirse en las Cortes la abolición de los Fueros del Derecho Vasco después de la Segunda Guerra Carlista.

"La Paz" cumplió entonces su papel en Madrid decorosamente. Hoy, en este caso del desamparo de lo vasco entre los medios de comunicación que fabrican la opinión pública española de manera tan unilateral, hay que hacer mención honrosa del diario madrileño "El País", el que por profesionalidad y endereza sale sin hipotecas políticas y económicas en defensa de la verdad. Debemos los vascos a este diario el equilibrio con que se acerca a los muchos y delicados problemas políticos y culturales que venimos atravesando, gracias a la profesionalidad de sus corresponsales en nuestro país y la insobornable ética de su director, Juan Luis Cebrián.

De ahí que cuando oigo por la mañana la lectura de los titulares del "ABC", "Diario 16" y "Ya", me duela esta argucia que perjudica tanto a nuestro pueblo en dificultades como a la salud en dificultades de la opinión pública española.

Sin la cual es difícil la convivencia democrática.